



UNIÓN MARISTA DE BRASIL

UMBRASIL LANZA EL INFORME SOCIAL 2022

La Unión Marista de Brasil (UMBRASIL) lanzó, el 5 de octubre, el Informe sobre la actuación marista en Brasil, en las áreas de Educación Básica, Educación Superior, Solidaridad y Derechos Humanos, Salud, Evangelización y Voluntariado, Responsabilidad Socioambiental, Riesgo y Conformidad, Editorial, Representación Institucional, Patrimonio Histórico y Espiritual Marista, además de informaciones contables, de gestión, económicas y sociales.

En el 2022, en Brasil, más de 140.000 alumnos, entre niños, jóvenes y adultos, tuvieron acceso a una educación de calidad en las 97 escuelas maristas de Enseñanza Básica y en las 2 unidades de Enseñanza Superior, distribuidas en 25 estados y en el Distrito Federal.

Para el Hermano José Augusto Júnior, Director-Presidente de UMBRASIL,



administración general

- El Hermano Ernesto Sánchez, Superior General, continua la participación en la Asamblea General del Sínodo de los Obispos en el Vaticano, que finalizará el 29 de octubre.
- El Hermano Óscar Martín, Consejero general, comenzó su visita a la Provincia de Brasil Centro-Norte el 5 de octubre y continuará hasta el 12 de noviembre.
- Desde el 4 de octubre, el hermano João Carlos do Prado, Consejero general, visita la Provincia Norandina. Hasta el sábado visitó el Noviciado de Medellín y, a partir del domingo y hasta el día 16, visitará las comunidades maristas de Ecuador.
- El pasado domingo comenzó en el MAPAC de Manila, Filipinas, el programa de formación para animadores vocacionales de las regiones de Asia y Oceanía. Participan en la organización del encuentro los hermanos Lindley Sionosa, director adjunto del Secretariado Hermanos Hoy, y Michael Sexton, del equipo de formación permanente del Instituto.
- La reunión internacional de ecónomos comenzó el lunes y tendrá lugar en el Hermitage hasta el jueves. Por parte del

Consejo General están presentes los hermanos Luis Carlos Gutiérrez y Ben Consigli. Por parte del Econamato General, junto con el equipo de la CIAE, participan los hermanos Jorge Gaio y Goyo Linacero, así como Flavia Angi.

- De jueves a domingo, el Hermano Valdicer Fachi estará en Johannesburgo acompañando los programas de voluntariado internacional que se desarrollan en la Provincia de África Austral, con una visita al Proyecto Three2Six.
- Del viernes al domingo, se celebrará en Furth, Alemania, la Asamblea de Europa Centro-Oeste, que marcará la transición de la Unidad Administrativa de provincia a distrito dependiente de la Provincia de l'Hermitage. Los Hermanos Luis Carlos y Ben participan en el encuentro en representación del Consejo General.
- Manu Gómez Cid, director adjunto del Secretariado de Laicos, acompañará desde el jueves hasta el sábado a los participantes del Programa Amanecer, en la Casa General, donde reflexionará sobre la vocación marista laical.

el Informe es un importante instrumento de divulgación de la misión marista: “hemos crecido con nuevas iniciativas, planificaciones y estrategias, siempre con compromiso social y manteniendo los valores que nos han traído hasta aquí: solidaridad, espíritu de familia, espiritualidad, interculturalidad, sencillez, amor al trabajo y presencia”.

Para presentar a los interesados las realizaciones, iniciativas y esfuerzos conjuntos para fortalecer la misión marista, la publicación anual del Informe estuvo cuidadosamente acompañada por el Grupo de Trabajo formado por los representantes de las tres Provincias Maristas de Brasil ([Brasil Centro-Sul](#), [Brasil Centro-Norte](#) y [Brasil Sul-Amazônia](#)) y coordinada por la UMBRASIL. El informe de 2022 está disponible [en este enlace](#).



OTRAS VOCES MARISTAS 5 Y 6

LIDERAZGO DE SERVICIO EN EQUIPO LIDERAR PARA GENERACIONES

Continuando con sus publicaciones, la Comisión Internacional de Misión Marista, inspirada en el libro “Voces Maristas”, difunde este lunes dos mensajes más del proyecto “Otras Voces Maristas” relacionado con el desarrollo del liderazgo servicial y profético en la misión Marista.

Otras Voces Maristas 5 ha sido escrito por el H. Antonio Maveza Armando, responsable de pastoral colegial, de Mozambique, Provincia de África Austral, que aborda el tema “Un liderazgo de servicio que trabaja en equipo” ([English](#) | [Español](#) | [Français](#) | [Português](#)) – [Video](#), que hace referencia al capítulo 15 de Voces Maristas (Colaboración y trabajo en equipo), escrito por el H. Patrick McNamara.

Otras Voces Maristas 6 ha sido escrito por Ricardo Tavares, Laico de Brasil Centro-Sul, que trata el tema “Liderar para



generaciones, con gratitud, ética y sencillez” ([English](#) | [Español](#) | [Français](#) | [Português](#)) – [Video](#), que alude al capítulo 16 de Voces Maristas (Pinceladas bíblicas en clave de fraternidad para un liderazgo orientado al servicio), escrito por el H. Josep Maria Soteras.

Liderança Profética e Servidora

O projeto, intitulado “[Otras voces maristas](#)”, conta com a participação de irmãos e leigos, que compartilham semanalmente suas reflexões sobre a liderança profética e servidora, a partir de suas frentes de missão e ação maristas. As mensagens e os vídeos estão disponíveis neste link.

Essa iniciativa faz parte do programa de formação de líderes que a Administração Geral está desenvolvendo para continuar inspirando o exercício da responsabilidade, da vitalidade e do compromisso na missão marista (Projeto XVI do Plano Estratégico da Administração geral). O livro “[Voces Maristas: Ensaios sobre Liderança Profética e Servidora](#)” é composto de 22 capítulos e responde ao convite do [XXII Capítulo Geral](#) para “identificar e formar líderes, leigos e irmãos, em todos os níveis, em vista do crescimento na corresponsabilidade para a vida e a missão maristas. “.

BRASIL

COLABORADORES DE BRASIL CENTRO-SUL REFLEXIONAN SOBRE LA ESPIRITUALIDAD MARISTA



Con la presencia de 48 colaboradores de la Provincia Brasil Centro-Sul, de los Frentes de Misión, del Grupo Marista, Organización Religiosa y Brasil Marista, se realizó una edición más de Vivemar, un evento que celebra la espiritualidad marista. El encuentro tuvo lugar en Florianópolis, del 18 al 22 de septiembre.

Organizado por la Dirección de Identidad, Misión y Vocación de

la Provincia, el evento tuvo como objetivo brindar a los colaboradores maristas formaciones sobre el carisma transmitido por San Marcelino Champagnat, enfatizando la profundización en la espiritualidad y el estímulo para vivir la vocación laical.

Durante los días del encuentro, se invitó a los participantes a conocer más sobre la esencia del trabajo iniciado por Champagnat y los primeros Hermanos, y continuar con este carisma.

Desde el 9 hasta el 12 de octubre, los ecónomos de las Unidades Administrativas del Instituto se reúnen en la casa madre del Instituto, Notre-Dame de L'Hermitage, en Francia. Fue allí donde, después de haber fundado el Instituto en La Valla, San Marcelino Champagnat vio un nuevo horizonte para los Hermanitos de María, la construcción del Hermitage en 1825. El tema es 'De La Valla a L'Hermitage – Sustentabilidad, liderazgo e innovación¹. "Este encuentro es un momento importante para adentrar en los caminos recorridos por Champagnat", dice el Hermano Jorge Gaio, Ecónomo general del Instituto.



Un número especial de Noticias Maristas estará dedicado a este encuentro. Puedes obtener más información en este enlace: <https://champagnat.org/es/encuentro-de-economos-del-instituto/>

LAVALLA200>

ENTREVISTA A JUAN ANTONIO MUÑOZ, VOLUNTARIO EN SIRACUSA

El Centro Intercultural de Ayuda y Orientación a la población migrante (CIAO), en Siracusa, es la principal actividad pastoral de la comunidad marista internacional LaValla200> de Sicilia, Italia, conformada por hermanos y laicos maristas. El centro brinda programas de educación y alfabetización, refuerzo escolar, asistencia legal/ jurídica, y acogida a jóvenes inmigrantes/refugiados que viven en la ciudad y sus alrededores.

Juan Antonio Muñoz Cruz, de la Provincia de Mediterránea, de 27 años, estuvo como voluntario marista en Siracusa, desde septiembre de 2022 hasta agosto de 2023. Él es catequista, profesor en el colegio marista Cervantes de Córdoba y animador de los Grupos de Vida Cristiana. En la entrevista que publicamos, a continuación, Juan Antonio habla sobre aquello que lo motivó a ser Marista, su experiencia de vida en comunidad y lo que ha aprendido como voluntario en el centro de Siracusa.



¿Cuál fue tu primer contacto con la institución marista?

Mis padres me metieron en un colegio marista desde pequeño, con 6 años. Mi padre, de hecho, era antiguo alumno del colegio marista de Córdoba. Vivíamos muy cerca. Ahí conocí a los maristas.

¿Cómo te hiciste Marista?

Bueno, pues porque entré a formar parte desde muy pequeño del movimiento juvenil (Marista). En ese momento ya eran los Grupos de Vida Cristiana, pero tenían otro nombre. Hoy sigo formando parte como catequista. Para mí, ser marista siempre ha estado muy ligado a ser de "Grupos". He descubierto la fe gracias a "Grupos". Mi fe se ha construido bajo los pilares y la enseñanza inspiradas por Marcelino. Por otra parte, mi vocación laboral es la educación, la educación como instrumento, como herramienta que puede cambiar el mundo. Y gracias a eso, mi ser marista también significa formar parte de un equipo del colegio, como profesor.

¿Siempre has querido ser profesor?

Como catequista estaba muy vinculado a la educación, y al final me animé a estudiar el máster de Educación. Lo estudié en Jaén, y también estuve vinculado a la pastoral del colegio marista de Jaén. Allá donde voy, intento vincularme a algo marista. Podría hacerlo en una parroquia, por supuesto, pero si hay presencia marista, me llama.

¿Cómo surge lo de venirte aquí, a Siracusa?

Yo estaba volviendo a casa por la mañana y recibí la llamada de una persona muy cercana a mí, un compañero del colegio que también fue profesor mío; y me dijo que le había llamado un hermano porque hacía falta una persona, un laico, dispuesto a ir a Siracusa. Esta comunidad está compuesta por dos hermanos y dos laicos/laicas. Se marchaba en ese momento Nina, una laica.

¿Qué te hizo decir Sí en tan sólo unas horas?

No encontraba ninguna razón para decir No. Yo no diría que hubiese una razón para el Sí, sino que no había ninguna

razón real para decir No. O sea, si tienes poco tiempo para tomar una decisión, es muy fácil que encuentres la respuesta definitiva en ese tiempo, porque de verdad te planteas las cosas que te tienes que plantear. Si mi madre me pide ayuda, yo voy. Si mi hermana me pide ayuda, yo voy. Si me piden ayuda los maristas, yo voy.

¿Cómo fueron los primeros momentos aquí?

Me recibieron en el aeropuerto Ricky y Quique, porque Giorgio se quedó haciendo una pizza para cuando llegase. Y he sentido desde el minuto uno mucha naturalidad. Me sentí acogido en el minuto uno.

Juan, ¿cómo definirías tú la vida en comunidad?

BRASIL SUL-AMAZÔNIA

El mes pasado, el Hermano Jacob Ignacio Kuhn celebró 100 años de vida y 80 de vida religiosa. Con una hermosa vida dedicada a la educación y al carisma marista, el Hermano dice: “Ser Hermano Marista es más fácil de vivir que de definir. No hay secreto para la perseverancia”. Y termina con un sentimiento de gratitud: “Me siento plenamente realizado”.

EUROPA MARISTA

27 participantes de 4 Unidades Administrativas de la Región Europea participaron en el programa de formación para responsables de Animación Pastoral. Algunos de los temas tratados durante las jornadas de formación fueron: Cristología, eclesiología, análisis de la realidad y opciones pastorales.

MÉXICO

El 7 de octubre, fiesta de Nuestra Señora del Santo Rosario, los hermanos Luis Enrique Rodríguez Santana y Luis Felipe González Ruiz, Provinciales de México Marista, anunciaron que en 2024 los maristas del país celebrarán el Año Jubilar de México Marista, conmemorando 125 años de presencia marista en el país y 100 años del nacimiento del hermano Basilio Rueda Guzmán.

EAST ASIA

Las comunidades de Corea del Sur han experimentado este año una importante reorganización, ya que el Provincial y su Consejo han querido reforzar la fraternidad y el apoyo mutuo y revitalizar así la vida comunitaria. Ahora hay tres comunidades en el país: Seúl, Ansan y Jechon. Los hermanos están reinventando formas de vivir como comunidad dentro de las complejas y diversas circunstancias en las que viven y trabajan los miembros de cada una de ellas.

COLOMBIA

FORMACIÓN DE ACOMPAÑANTES VOCACIONALES PARA EL LAICADO REGIÓN ARCO NORTE



Del 25 al 27 de septiembre se realizó en la ciudad de Cali, Colombia, la primera etapa del encuentro de formación de Acompañantes Vocacionales para Laicos de la Región Arco Norte. Participaron 16 laicos/as de 5 unidades administrativas y los integrantes del equipo base de la región conformado para tal efecto (2 hermanos y 4 laicos), además de la coordinadora general de formación del laicado en la región, Claudia Rojas.

Durante este tiempo, compartieron vida, espiritualidad y formación, así como herramientas de acompañamiento personal, en un clima de sencillez, alegría y compromiso con el carisma marista. Queda el desafío de seguir desarrollando las tres etapas que cada uno de ellos tiene por delante, por 13 meses, hasta el mes de octubre del 2024. El equipo hace un agradecimiento especial a la Provincia Norandina, a la comunidad de Hermanos de la ciudad de Cali y al colegio San Luis Gonzaga por la acogida y el cariño.

NORANDINA

Hermanos y laicos rememoran via marista vivida y entregada

Dando continuidad al año de las vocaciones maristas, el equipo de laicos de Colombia, Provincia Norandina, convocó, en la ciudad de Cali, a hermanos y laicos que han vivido procesos vocacionales y que son mayores de 65 años, para compartir y rememorar la vida marista vivida y entregada. Este encuentro permitió a las bien llamadas, “columnas de la Provincia”, recordar, agradecer y transmitir aquellas experiencias y momentos vividos desde Dios y que hoy se reflejan en aquellos bellos rostros que enmarcan años bien vividos de entrega y fidelidad al Carisma.

CASA GENERAL

EL H. ALPHONSE TIAMARO FUE NOMBRADO PROVINCIAL DE MADAGASCAR

El H. Ernesto Sánchez, Superior General y Consejo, tras estudiar la consulta que se ha hecho a los Hermanos de la Provincia han nombrado al H. Alphonse Tiamaro como Provincial de Madagascar para un primer mandato de tres años. El H. Alphonse comenzará su mandato durante la celebración del próximo Capítulo Provincial que se realizará del 5 al 7 de enero de 2024.

El H. Ernesto Sánchez, Superior General, agradeció al H. Michel Maminiaina Razafimandimby por su compromiso durante estos seis años de liderazgo en la provincia, y también le agradeció su participación y apoyo a la región África y al Instituto.

En carta enviada a la Provincia, el 29 de septiembre, el H. Ernesto saludó y agradeció al Consejo Provincial y a todos aquellos que colaboran en los distintos equipos provinciales de animación, tanto hermanos como laicos.

Hermano Alphonse Tiamaro

El H. Alphonse nació el 15 de mayo de 1978 en Mananjary, Madagascar. Él tiene una hermana y cinco hermanos, y es el penúltimo de la familia. En 1995, después de haber obtenido su bachillerato (certificado de estudios secundarios) ingresó al postulado de los Hermanos Maristas en Fianarantsoa para hacer una formación inicial de 2 años. En octubre de 1997 comenzó su noviciado, y el 6 de junio de 1999 emitió sus primeros votos. Después del noviciado, hizo un escolasticado de cuatro años en Nairobi, conocido como MIC (Centro Internacional Marista) en Kenia.

En el 2003 regresó a Madagascar y, después de una experiencia de vida comunitaria de 3 años, pronunció sus votos perpetuos el 17 de diciembre de 2006.

Desde el 2006 hasta el 2009 realizó un curso de formación para formadores y realizó estudios de educación superior en Nairobi. Tras sus estudios, el jefe de la provincia lo nombró responsable del postulado de Ampahidrano Fianarantsoa. Posteriormente, en el 2012, tuvo que dejar Madagascar para ir a Ruanda, y trabajar en el noviciado como formador, responsabilidad que desempeñó durante 4 años. Luego, en septiembre de 2016, el hermano responsable de la provincia le pidió reforzar el equipo de formación de jóvenes escolásticos en Nairobi.



En Nairobi desarrolló diferentes actividades como animador y guía de hermanos jóvenes, y profesor en la Universidad Marista de Nairobi (MIUC), entre otras responsabilidades.

Desde el 2019 es miembro de la Comisión Internacional de Hermanos Hoy, en representación de jóvenes y formadores del MIC. Al mismo tiempo presta servicio en la CSAC (Conferencia de Superiores del Continente Africano) como miembro de las comisiones regionales. Este año, 2023, ha cumplido siete años como formador en el MIC, y el hermano responsable de los maristas en la provincia de Madagascar lo ha nombrado nuevamente responsable del postulado de Ampahidrano.

El Provincial gobierna la Provincia con ayuda de su Consejo; es, ante todo, animador de la vida religiosa y de la misión de los hermanos, promoviendo la siempre necesaria renovación. Mantiene la unidad entre los hermanos y coordina sus actividades. Asegura que existan planes y programas para el cuidado pastoral a los laicos implicados en la vida y misión maristas. En comunión con el Superior general, vela por la fidelidad a la misión y, en sintonía con ella, es el primer responsable de la administración de los bienes en la Provincia. Ejerce Misión del Provincial autoridad directa sobre todos los hermanos y casas de la Provincia (Constituciones 127)

CASA GENERAL

ANA ISABEL SABORÍO NOMBRADA DIRECTORA ADJUNTA DEL SECRETARIADO DE LAICOS

El Superior General, el H. Ernesto Sánchez, y el Consejo General han nombrado a Ana Isabel Saborío Jenkins (América Central) como directora adjunta del Secretariado de Laicos, por un período de tres años. Ana comenzará esta misión a partir del 01 de enero de 2024, y reemplazará a Manu Gómez Cid (Mediterránea), quien asumirá el cargo de director del secretariado.

A partir de enero, el Secretariado de Laicos estará formado por Manu Gómez (director), Mark O'Farrell (director adjunto) y Ana Saborío. El Secretariado, en su misión por la animación de la vocación marista laical, cuenta con el apoyo del Secretariado Ampliado, formado, a partir de enero de 2024, por Alida Bodomanitra (África – Provincia de Madagascar), Claudia Rojas (Arco Norte – Provincia de Norandina), Nathan Ahearne (Oceanía, Provincia Star of the Sea), Marcos Broc (América Sur, Provincia Brasil Sul-Amazônia) e Rita Silva (Europa, Provincia de Compostela).

Ana Isabel Saborío Jenkins es una laica vinculada al carisma marista de la Provincia de América Central.

Nació en Costa Rica, y es la cuarta hija de siete hermanos.

Ana está casada con Alonso Martín y tiene un hijo de 31 años, Sergio Martín.

Durante casi toda su vida, desde que era estudiante, Ana ha vivido la experiencia Marista.

Tiene 12 años de experiencia como docente en el Colegio Marista de Alajuela, 4 años como Coordinadora Académica de Secundaria y 12 años en la misión de la Dirección del Centro Educativo. Desde hace 15 años, forma parte de la Fraternidad Virgen del Pilar.

En el 2023, Ana ha asumido la Coordinación Provincial del Laicado de América Central.

Durante su vida marista en el colegio Marista de Alajuela, ha participado en las Comisiones de laicado y Educación de la Provincia Marista de América Central. Asimismo, coordina la Maestría Virtual Sincrónica en Liderazgo y Gestión Educativa de



la Provincia, en convenio con la Universidad Marista de Guadalajara, y es miembro del Secretariado Ampliado de Laicos del Instituto.

A lo largo de 28 años, Ana ha vivido varias experiencias de servicio y de pastoral en diferentes ámbitos: educación, catequesis infantil, juvenil y solidaridad, tanto a nivel local como provincial, en la región y el Instituto. Su trayecto en el camino laical la ha hecho profundizar y corroborar que la vida Marista “es un estilo de vida” por el que se opta, y “una espiritualidad particular de la que se bebe diariamente”.



Instituto de los Hermanos Maristas - Casa General

Piazzale Marcellino Champagnat, 2 - Roma, Italia - comunica@fms.it

Website

<http://www.champagnat.org>

YouTube

 <https://www.youtube.com/user/champagnatorg>

Facebook

 <https://www.facebook.com/fmschampagnat>

Twitter

 https://twitter.com/fms_champagnat